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INTRODUCCIÓN 
 

 

 

El presente documento es una tesina; en la modalidad de recuperación de una 

experiencia profesional, la presentación de este trabajo lleva como propósito 

principal, ser el sustento básico para obtener el Título de licenciatura en 

educación.  Para su desarrollo recurrí a la metodología narrativa y descriptiva. La 

experiencia que abordaré en esta tesina está relacionada con la gestión educativa 

y el buen aprovechamiento de los recursos obtenidos a través del programa 

escuelas de excelencia. Mismo que se llevó a cabo en la Escuela Primaria Benito 

Juárez García, con clave 30DPR3738R, de la zona escolar 155 perteneciente al 

sector 18 de Acayucan ubicada en la localidad de Coyolito, Mpio. De Hueyapan de 

Ocampo, Ver. 

La experiencia tiene como propósitos contribuir a la disminución del rezago en las 

condiciones físicas de la Escuela y fortalecer  la autonomía de gestión para 

mejorar la prestación del servicio educativo con calidad y equidad, mejorando las 

condiciones de infraestructura y equipamiento de la  Escuela en mención, con 

base en las carencias detectadas y fortalecer la autonomía de gestión de la 

Escuela, implementando acciones para el desarrollo de capacidades de la 

comunidad escolar. 

El trabajo está organizado en dos capítulos. En el capítulo 1. Hago una 

descripción de mis aspectos personales, escolares y mis principios en el sistema 

educativo, así como también menciono las experiencia que tuve en mis inicios, en 

este primer capítulo hago mención del lugar al que me referiré con mi experiencia, 

describiendo su tipo de organización, infraestructura y aspectos del contexto que 

representan a la escuela, finalizando con los propósitos de esta experiencia. 

En el capítulo 2, Es una narración contextualizada en donde explico el momento 

en que llevé a cabo mi experiencia de autogestión, caracterizando a los 
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protagonistas de la experiencia, describiendo las actividades realizadas antes, 

durante y después, así como también cuenta con un apartado que me permitió 

analizar y explicitar los referentes teóricos.  

El trabajo finaliza con un apartado de anexos que contiene los documentos, actas, 

fotografías y documentos que sustentan la información presentada. 
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CAPÍTULO I 

ASPECTOS PERSONALES, ESCOLARES E INICIOS EN EL SISTEMA 

EDUCATIVO 

1.1   Descripción 

 

Soy Verónica Torrecilla López, tengo treinta y tres años de edad, soy originaria de 

Juan Díaz Covarrubias, Ver. Recién egresada de la licenciatura en educación, 

campus Coatzacoalcos, Veracruz. Y maestra unitaria con cargo de directora 

comisionada en la escuela Primaria Benito Juárez García de la Localidad de 

Coyolito, municipio de Hueyapan de Ocampo, Ver. 

Ser docente es una de las mejores experiencias que he vivido y la cual me ha 

costado mucho trabajo y esfuerzo para adquirir, puesto que soy la menor de tres 

hijas. Huérfana de padre desde los cinco años, ya que desafortunadamente él 

falleció dejando a mi mamá sola a cargo de tres hijas con tan solo 32 años de 

edad, sin estudios y sin nadie con quien contar ya que ella es originaria de 

Michoacán y por falta de trabajo tuvo que emigrar hasta Juan Díaz Covarrubias 

para trabajar y donde conoció a mi padre, juntos trabajaron y construyeron una 

familia, misma que cambio un 10 de septiembre de 1990, a causa de su muerte.  

Menciono lo anterior ya que de aquí comienza mi impulso para ser maestra, pues 

después de quedar viuda mi mamá, tuvo que trabajar mucho para poder darnos 

sustento día a día, ya que ella como muchas mujeres trabajadoras de hoy en día, 

hacia todo lo posible, para poder darnos educación , alimentación, vestimenta y un 

hogar. Esto le costó mucho trabajo, ya que viene de una familia muy humilde de la 

cual no recibió estudios por falta de recursos económicos, siempre nos contó que 

ella quería estudiar pero como su familia era muy grande, mis abuelos no podían 

pagarle escuela y aun así ella se iba a la escuela descalza y sin uniforme, pero 

cuando se daban cuenta que no estaba inscrita rápidamente la sacaban, ella 

rogaba para que la inscribieran pero ningún familiar quería, para ella fue muy difícil 

el aprender a leer y escribir, sin embargo cuando se quedó sola con nosotras tres, 

decidió que no sería igual y a pesar de ser una persona analfabeta, se metió a 

estudiar a una escuela nocturna, en donde aprendió a hacer cuentas y así poder 
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trabajar más, por lo cual emprendió un negocio de   carnicería para poder tener 

mayores ingresos, nunca se detuvo ante los obstáculos y se mentalizó en poder 

darnos estudios ya que quería que nosotras lográramos lo que ella no había 

podido  y fuéramos unas profesionistas. 

 En aquellos tiempos no era obligatorio estudiar preescolar por lo cual mi mamá 

decidió que en lugar de meternos al preescolar donde exigían mucho, me metería 

a la escuelita primaria de la localidad, en turno vespertino, que era donde exigían 

menos e iban los niños de escasos recursos. 

Desde primero de primaria para mí era muy bonito estar con mis compañeras y 

maestros,  tanto era  mi gusto por la escuela que aprendí a leer y escribir muy 

rápido a la edad de cinco años ya que tenía una excelente maestra que se 

llamaba Yolanda Jiménez , cuando me vió por primera vez dijo que estaba muy 

chiquita y que no iba a aprender  por mi corta edad, por lo cual solo estaría de 

oyente  pero conforme pasó el tiempo se sorprendía de ver mis avances por lo que 

decidió inscribirme oficialmente y me juntaba con otros niños que a pesar de ser 

mayores que yo por uno o dos años, no lograban adquirir su lectura,( quizás 

debido a la falta de interés) 

A partir de ese momento nació en mí el gusto por ser profesora, yo veía a mi 

maestra como lo máximo, era una gran figura a seguir, me gustaba su forma de 

enseñar, ya que era muy cariñosa, bonita, paciente y amable.  Así que durante mi 

niñez mis juegos eran enfocados a ser maestra y lo hacía bien, puesto que jugaba 

con niñas más pequeñas que yo y les enseñaba a escribir su nombre, letras y 

palabras cortas,  imitando siempre  a mi maestra hasta en su forma de vestir. Lo 

sorprendente era que cuando ellas entraban a la primaria ya tenían aprendizajes 

previos sin haber estudiado preescolar y eso me entuciasmaba, una de mis 

mayores satisfacciones fue ver que una de las niñas con las que siempre jugaba, 

cada año sacaba diploma y al igual que yo apoyaba a otros niños jugando a la 

maestra. 

Afortunadamente mi maestra me volvió a tocar en segundo grado y le tomé gran 

cariño, pero desafortunadamente en tercer grado me la cambiaron por la maestra 
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Bertha, la cual era muy diferente a ella y no nos ponía la misma atención ya que 

estaba enferma y faltaba mucho, pero en fin, pasé a cuarto grado y me asignaron 

a otra maestra que se llamaba Aidé, de ella tampoco tengo muchos recuerdos, sin 

embargo en quinto y sexto grado me tocó la maestra Yolanda Morando, 

casualmente mis mejores maestras se llamaron Yolanda y las dos eran similares 

en su forma de ser aunque con diferente aspecto. Yolanda Jiménez era muy 

delgada y bonita y Yolanda Morando era gordita pero con gran carisma y cierta 

elegancia. Creo que cuando somos niños nos fijamos mucho en los aspectos o al 

menos yo así lo hacía  porque me gustaba verlas siempre tan limpiecitas y bien 

arregladas y con una cara alegre. Terminé mi primaria   a los 10 años y me 

incorporé a la secundaria, era algo diferente porque ya no tenía una maestra para 

todas las materia sino uno(a) para cada materia, ahí conocí a muchos maestros, 

pero como es sabido no a todos se recuerda, sino a los que marcan algo en tu 

vida. Fue ahí donde conocí a la maestra Martha Medina, una de las mejores 

maestras que he conocido ya que sabía mucho de literatura y la cual me fomentó 

el gusto por la lectura, aún recuerdo que siempre nos daba consejos y nos decía 

que lo más importante que nuestros padres nos darían serían los estudios y que 

los aprovecháramos porque nos ayudarían a enfrentar la vida de mejor manera, 

otro profesor que recuerdo es el de matemáticas, el profesor Francisco Kú 

Velásquez, excelente profesor al que le debo mi gusto por las matemáticas. 

Pasaron los tres años  y a mis trece años concluí la secundaria para 

posteriormente estudiar computación los sábados en san Andrés Tuxtla, en donde 

me recibí el día 17 de enero de 1999, a la edad de 15 años como Técnico en 

Informática y Diseño.   

Al mismo tiempo estudiaba  la preparatoria en Juan Díaz Covarrubias, aquí a la 

maestra que más recuerdo es a la maestra Lidia, la cual era maestra de Química y 

tenía una forma muy particular de enseñarnos, hasta el alumno más inquieto y 

atrasado, entendía y aprendía todos los elementos de la tabla periódica, ella 

motivaba exentando a los alumnos más destacados y regalando puntos a quien 

así lo merecía, por eso todos se motivaban para ganarse los puntos o en su caso 

exentar la materia. Aunque también conocí a la peor maestra y no por su forma de 
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enseñar, ya que sabía mucho pero su error era tomar asuntos personales para 

poder reprobar a alumnos, y es que en una ocasión nos fuimos de excursión con 

un maestro a una reserva ecológica y como no se llevaba con él tomó represalias  

con el grupo reprobando a la mayoría. Considero que no tenía ética profesional, a 

mí no me reprobó pero pasé con calificaciones bajas durante dos semestres. 

También en ese tiempo conocí a  mi primer novio, por lo que mi mamá decidió 

cambiarme de escuela y como en Covarrubias era la única, me llevó a Acayucan 

en donde presente un examen de ingreso y me recibieron en quinto semestre, 

sinceramente dejé de tomarle importancia a la escuela y en ocasiones me salía de 

la misma por irme con él, a lo que mi madre molestó mucho y me corrió de la 

casa. Mi ahora esposo ya había dejado la prepa y trabajaba en Coatzacoalcos a 

donde me llevó a vivir con él, pero como aún éramos jóvenes y no tenía 

suficientes ingresos mis últimos días de prepa no fueron los mejores, ya que no 

asistía diariamente, pero acordé con mis maestros entregar trabajos finales y 

presentar exámenes aunque no asistiera, pues ya faltaba poco para terminar. Así 

concluí mi preparatoria en Julio del 2001,  sin asistir a mi clausura ni recoger mis 

papeles.  

Estudié  la Universidad del golfo de México, campus San Andrés, durante el ciclo 

escolar 2004-2008, Una vez concluida la Universidad, me encontré en el momento 

de inquietudes, pues no sabía que seguía, ya que no tengo familiares ni tenía 

conocidos que pudieran orientarme, así que me dirigí a la ciudad de Xalapa 

directamente a pedir informes, para lo cual me dijeron que no había plazas por el 

momento y que tenía que ir a mi delegación a solicitar algún tipo de interinato y 

esperar la convocatoria para presentar exámenes, y que por el momento lo que 

podía hacer era afiliarme. (Anexo 1) 

Teniendo dicha información me dirigí a la zona escolar 155 de Juan Díaz 

Covarrubias, pedí hablar con el Secretario General o el Supervisor y como la que 

se encontraba al momento era la Secretaria General, le entregue una solicitud 

para cubrir interinatos, para mi buena suerte había uno, pero requerían que me 

fuera al día siguiente, ya que una maestra había pedido permiso económico por 
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tres meses y les urgía alguien que cubriera ese lugar, sin antes advertirme que si 

no pasaba un examen que aplicaban para cubrir no podría hacerlo hasta después 

de seis meses y que ya habían mandado a dos personas pero que no habían 

pasado el examen, me hicieron mucho hincapié en lo que podía suceder si no lo 

pasaba, me explicaron que tenía que sacar mi filiación, constancia de 

inhabilitación, llevar mi propuesta al sindicato y una vez que tuviera todo regresar 

a la SEV entregar todo, esperar la orden para presentar el examen y después 

esperar mi orden para presentarme. 

Así que eso fue exactamente lo que hice y gracias a Dios no hubo ningún 

problema, me fui de madrugada y fui la primera en pasar por lo que me dio tiempo 

de hacer todo en un día y al día siguiente regresé con mi orden, la secretaria no lo 

podía creer me preguntó que cómo le había hecho para regresar tan rápido, a lo 

que respondí, hice exactamente lo que usted me indicó. Me elogió y me dijo que 

era muy hábil y que eso le daba gusto porque necesitaban gente así y que ya 

podía presentarme a la escuela primaria que se encontraba en la localidad de 

Pueblo Nuevo con nombre  “ PRIMERO DE MAYO” y clave: 30DPR3115M (anexo 

2) 

En esta escuela tuve mi primera experiencia como docente frente a grupo, la 

escuela era de organización tridocente, por lo cual me tocó atender cuarto y quinto 

grado, desde el 16 de octubre de 2008 al 31 de diciembre del mismo año, mi 

director era una persona muy preparada y siempre me daba consejos, aún sin 

existir el CTE, como se encuentra ahora, el reunía al personal docente de la 

escuela y nos preguntaba las problemáticas de cada grupo para ayudarnos a 

darles solución, fueron tan solo tres meses pero me sirvieron mucho, ya que ahí 

aprendí a planear una clase, elaborar rúbricas, solucionar problemas, evaluar los 

aprendizajes y en donde podía aplicar todas las estrategias que me habían sido 

enseñadas durante mi Universidad. 

Después de esos tres meses, pasó un mes sin que hubiera otro interinato, pero 

seguidamente llegó otro de una maestra que acababa de tener a su bebé y se iba 

incapacitada por tres meses, así que bendito Dios, me dieron otro interinato, este 
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fue más fácil, ya que me valieron el examen y los trámites anteriores, por lo cual 

sólo lleve mi propuesta y me dieron mi orden para presentarme en la siguiente 

escuela, ubicada en la localidad de la Loma de los Ingleses, perteneciente al 

Municipio de Hueyapan de Ocampo con nombre “HILARIO C SALAS” y clave: 

30DPR30960, (anexo 3) todo parecía ir bien, pero tan solo unos días antes 

empecé a sentirme mal y fui llevada al médico, en donde me mandaron a hacer 

unos análisis de embarazo que marcaban como resultado positivo, por lo que me 

convertiría en mamá por segunda vez, lo cual causó gran emoción para mí pues 

era una noticia inesperada, aunque fue un embarazo de alto riesgo en donde ya 

no podía seguir viajando y tenía que guardar absoluto reposo.  

Se terminaron lo interinatos y me dediqué por completo a mi familia por 2 años, 

todo lo que no podía enseñarle a mis alumnos se lo enseñaba a mi hijo mayor por 

lo cual  siempre fue un alumno destacado y le dedicaba más tiempo a mi hijo el 

pequeño, pues requería más atenciones por haber nacido con asma. 

 Pensé que ya no iba a poder trabajar, pero en el 2011 abrieron una Escuela 

preparatoria en sistema sabatino llamada UPAV en una localidad cercana llamada 

“Los Mangos” y una compañera me dijo que requerían personal para impartir las 

asignaturas de informática, filosofía, literatura y métodos de investigación, que 

requerían a alguien con licenciatura en pedagogía y con estudios de informática 

básica que solo serían los días sábados, que la paga era por alumnos y por horas 

pero eso a mí realmente no me importaba, ya que lo que yo veía era otra 

oportunidad para seguir trabajando como maestra, solo que en esta ocasión 

ocuparía también mis estudios de Tecnico en Informática y Diseño, sin descuidar a 

mi familia. 

Pronto asistí a la Escuela con mi currículum y rápidamente fui requerida, por lo 

cual inicié otra etapa profesional enseñando ahora a adultos y jóvenes que 

trabajaban aparte de estudiar, fue una experiencia diferente, ya que no eran niños 

con los que trabajaba sino adultos y siempre traté de generar empatía, transmitir 

mis conocimientos, pero también aprendí de ellos a trabajar conjuntamente. 

Fueron 3 años los que duré en esa escuela y no porque me hubiese querido ir sino 
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porque un día cualquiera mi esposo me dijo “para eso tantas las ganas de estudiar 

si solo te ibas a quedar dando clases los sábados en una prepa, cuando tus 

deseos eran ser maestra de primaria”, a lo que me hizo pensar que sus palabras 

eran ciertas. 

 Volví a solicitar interinatos, pero esta vez me dijeron que no había, pero que se 

jubilaría una maestra y les haría falta un recurso para cubrir el interinato, que si 

gustaba podía dar una vuelta después y así fue. Regresé, pero ya me había 

ganado el interinato la hija de una maestra, fue tanta mi desilusión que me mostré 

inconforme por la injusticia en esos aspectos ya que yo no tenía ningún familiar 

que me apoyara, La secretaria general se portó muy amable y me dijo que lo más 

que podía hacer por mí, era proponerme para que presentara evaluación y si 

pasaba el examen quizás me daban un interinato pero que ya no era seguro que 

fuera dentro de la misma zona y podían mandarme a cubrir a cualquier lugar 

dentro del estado. 

Regresé muy triste a mi casa y mi esposo me dijo -si quieres vamos y nos 

quedamos unos días en Xalapa para informarnos más o ver que se puede hacer, 

le tomé la palabra y nos fuimos a Xalapa con la propuesta sindical, llegamos al 

sindicato y me mandaron a la SEV por la dirección para presentar el examen, pero 

sería para el día siguiente, así que nos fuimos a buscar un lugar cercano para 

quedarnos y al día siguiente asistí a unas oficinas que estaban divididas un 

cubículos y se presentaron otra cantidad de aspirantes, mi esposo me esperaba 

afuera y al salir me preguntó cómo me había ido, a lo que respondí bien y él me 

puso nerviosa porque me dijo es que todos salieron rápido menos tú, eran dos 

tipos de examen el psicométrico y el de conocimientos, pero los resultados los 

daban hasta el otro día en la SEV, así que salí directo a la capilla a pedirle a Dios 

para que pasara mi examen y nos fuimos a descansar. 

Al día siguiente, un día 16 de abril de 2013 me fui a la SEV a esperar los 

resultados y veía cuando algunos decían que no lo habían pasado y que ya eran 

tres veces, me sentí muy nerviosa ya que en total éramos tres grupos de 20 

alumnos y solo siete habían tenido resultado de adecuado, iban ya en el número 6 
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y no escuchaba mi nombre, cuando de repente escuche expediente 4060 

TORRECILLA LOPEZ VERONICA,  ADECUADO.  Pero más grande fue mi 

sorpresa cuando supe que el examen no era para cubrir interinato, sino para una 

plaza docente. 

No lo podía creer y me solté en llanto ante tal resultado, había pasado mi examen, 

abracé a mi esposo y no paraba de llorar, le marqué a mi mamá y no podía 

superar la emoción que sentía, a tal grado que la relacioné con la emoción que 

sentí cuando tuve a mis hijos. Salí de la SEV como pavorreal y me pidieron que 

me afiliara, por lo cual contesté que ya estaba afiliada y solo me pidieron 

documentación, pero al darse cuenta que tenía licenciatura en educación me 

dijeron que me darían mi orden pero bajo condición y que tenía que estudiar en la 

UPV o en la UPN, pero eso no importaba para mí porque ya había logrado obtener 

un trabajo como docente, realicé los trámites y me dijeron, “se encuentran estos 

lugares disponibles; Tamiahua o Rodríguez Clara y pues yo nunca había 

escuchado Tamiahua así que respondí que Rodríguez Clara sin tampoco saber a 

donde era. Pensé que todo iba a ser rápido pero me dijeron esté al pendiente de 

nuestra llamada para cuando se encuentre el lugar disponible, pues aún están 

cubriendo el pre-jubilatorio y les respondí entonces no es el interinato que iba a 

cubrir y me respondieron no usted hizo examen para ocupar una clave disponible. 

En el momento no entendía a que se referían por lo que volví a preguntar ¿cómo 

ya es mi plaza para ser docente? y me respondieron más o menos, porque para 

obtener su base tiene que seguir estudiando y cuando termine sus estudios 

entonces tendrá que presentar otro examen para su base, o lo que marque la 

reforma. 

 

1.2 Experiencias de inicios como docente 

 

Fue hasta el día 09 de mayo del 2013 que recibí una llamada diciéndome que 

podía ir a recoger mi orden de presentación, a partir del día 13, así que me 

presenté y me entregaron mi orden (anexo 4), con la cual asistí al día siguiente a 

Juan Rodríguez Clara a la zona escolar 214, me presenté con el supervisor, 
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profesor. Esteban Marino Marure Bustamante, andaba un poco ocupado por lo del 

festejo del día del maestro por lo cual me dijo, ya la esperábamos, va a ir usted a 

la escuela “Vicente Riva Palacio” de la localidad de Angostura, perteneciente al 

municipio de Juan Rodríguez Clara y se va a presentar con la maestra Mirna 

Guadalupe que es la directora y le dice que va en sustitución del profesor Felipe 

Jesús Masa Sosa, que le entreguen a su grupo, le den lista de asistencia y que 

empieza a partir de mañana, me dió una orden de presentación y dijo  pero váyase 

rápido porque solo trabajan hasta las 12:30pm, cuando eran las 9;00am. Salí, 

tomé un taxi y pedí que me llevaran a la escuela, la cual quedaba a una hora de la 

supervisión, me presenté con la maestra, ella me llevó al grupo de segundo, 

mando a vocear a las mamás, me presentó, mando a llamar al maestro anterior, le 

pidió la lista, me la entregó  y me dijo aquí te esperamos mañana. 

Ésta fue mi primera escuela pero para llegar de mi casa a ella, me levantaba a las 

cuatro de la mañana, a las cinco tomaba un autobús de Covarrubias a Acayucan, 

llegaba a las seis a Acayucan y luego tomaba otro autobús de Acayucan a una 

desviación que se llamaba los Tigres, bajaba a las siete  y esperaba algún taxi 

colectivo o carro que me llevara para llegar a la escuela antes de las ocho, era 

muy cansado para mí ya que también llegaba a mi casa a las cuatro de la tarde, 

gastaba mucho en pasajes y descuidaba a mis hijos, por lo cual decidí quedarme 

a vivir en la localidad y llevarme a mi hijo el menor conmigo, renté un cuarto y 

caminaba dos cuadras, pasaba unas vías de tren, tres cuadras más y llegaba, 

como demoraba para cobrar por ser de nuevo ingreso, las mamás me apoyaban 

con la comida y yo les respondía quedándome a trabajar horas extras con los 

alumnos que no habían logrado alcanzar los aprendizajes esperados. 

En esta escuela no demoré mucho pues mi directora tenía dos plazas, una ahí por 

la mañana y otra en la localidad de casas viejas y como quería tener las dos en 

esa misma escuela se fue a Xalapa con el supervisor antes de que terminara el 

ciclo escolar a realizar su trámite, recuerdo que yo tenía que presentarme en la 

Universidad Pedagógica Nacional, a entregar documentos el día veinticinco y le 

solicité permiso y ella respondió si te daré el permiso, pero te quiero aquí en la 
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tarde porque ya traigo mi orden y tú te vas a la escuela de Casas Viejas por que 

llegaste como comodín y te podemos mover, yo sin saber acepté y  hasta me sentí 

contenta porque quedaba un poco más cerca de mi casa. 

Así fue como llegué a mi segunda Escuela “MANUEL C TELLO” de la localidad de 

Casas Viejas, (anexo 5) en esta escuela ya la maestra anterior había evaluado a 

los alumnos por lo cual únicamente llegué a los ensayos de escolta, vals, bailables 

y todo lo que conforma la clausura de fin de ciclo. 

Inició un ciclo escolar nuevo 2013-2014 y se hicieron movimientos de cadena 

internos dentro de la zona, por lo cual me volvieron a cambiar por tercera ocasión 

de escuela llegando ahora a la escuela “LIC. ADOLFO LÓPEZ MATEOS” con 

clave: 30DPR4241Q (anexo 6) de organización tridocente, en donde por ser nueva 

y los otros dos maestros no se quisieron hacer cargo de la dirección, me 

comisionaron como directora y maestra frente a grupo atendiendo a los grados de 

tercero y cuarto, a partir del doce de agosto del 2013. 

Ésta escuela fue en donde demoré más tiempo en esa zona escolar, pues ahí ya 

nadie quería llegar por ser la más lejana, se encontraba a dos horas y media de la 

supervisión escolar y no había servicios de agua potable, comercio ni medios de 

transporte, por lo cual solo se entraba en taxi particular que cobraba doscientos 

pesos. No había fuentes de empleo, ya que la gente solo se dedicaba al corte de 

chile o de piña, pero entraban carros a buscarlos. 

Era una escuela muy bonita y tenía casa del maestro por lo que decidí irme a vivir 

ahí y llevarme a mis hijos conmigo, con mi esposo ya no pude porque no había 

fuentes de empleo y el aportaba el único ingreso de mi familia, ya había aprendido 

un oficio “soldador”, pero a pesar de que tenía un mejor salario, no nos alcanzaba 

ya que yo tenía que prorrogar y dejaban de pagarme por un tiempo, sin embargo 

una vez más las mamás me apoyaban llevándome el desayuno a la escuela, y los 

niños eran muy listos pues no había líneas telefónicas y mucho menos internet y 

esto ayudaba a que se interesaran en la escuela, todo parecía ir bien pero 

empezaron a pedir documentación de inicio de ciclo y tenía que ir a la supervisión 

una o dos veces a entregar documentación, además de que era algo nuevo para 
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mí y no entendía nada y sin internet, tenía que ir a la supervisión a hacer la 

documentación para que me explicaran, lo cual me quitaba mucho tiempo, salía 

tardísimo de la supervisión y llegaba de noche a la escuela con mis hijos ya 

dormidos, fue una época muy difícil, ya que atendía a dos grupos, la dirección, mis 

tareas de la Universidad, con lecturas larguísimas y reportes que entregar, todo el 

día trabajaba, por las mañanas dando clases, salía y atendía un rato a mis hijos, 

después me ponía a llenar documentación que solicitaban en la supervisión, 

planear mis clases, hacer mis tareas, en fin, he de mencionar que me enfermé de 

urticaria por estrés y no había ni clínicas cerca, mi hijo el menor presentó un 

cuadro asmático y no había como salir de la localidad, salimos y caminamos 

varios kilómetros hasta que pasó una pipa y nos sacó de la localidad a la carretera 

federal, llegué muy mal a mi casa con mi hijo enfermo y decidí ya no volver a 

llevármelos por esa situación. 

Poco tiempo después empezaron los movimientos magisteriales y nos obligaban a 

asistir a los paros y tomar las casetas, pero a mí se me complicaba aún más 

porque tenía que estar viajando todos los días, externé mi descontento y los 

maestros no me comprendieron por lo cual me alteré mucho y cada día me 

hinchaba de urticaria por estrés. Así que decidí regresarme a trabajar a mi escuela 

y dejé de andar en el movimiento, los maestros se pusieron en mi contra y me 

decían agachada por no luchar en contra de la reforma y yo les respondía ustedes 

dirán lo que quieran pero yo le aplaudo muchas cosas a la reforma porque si no 

fuera por ella quizás yo no hubiese podido obtener una plaza y ustedes porque 

tienen quien los apoye, pero a mí me ha costado, me fui y en mi casa me puse a 

llorar, sentía tanta impotencia que estuve a punto de renunciar, pero mi mamá me 

dijo “hija si las cosas importantes fueran fáciles cualquiera las haría, pero no lo es . 

Tú has logrado cosas que muchos hubiésemos querido lograr o al menos yo”. 

Esas palabras me fueron de gran ayuda ya que me impulsaron para no rendirme y 

echarle más ganas. Empecé a laborar hasta que un día fueron a cerrar mi escuela 

y ya no me dejaron entrar, incluso el secretario general dijo que si yo necesitaba 

un cambio o algún favor no me iban a apoyar. 
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Me fui directamente a Xalapa un 31 de octubre de 2013 y pedí hablar con el 

profesor Elpidio, él se encontraba en la SEV yo no lo conocía, pero vi que se le 

acercaron varias personas y mencionaron su nombre, por lo cual me acerqué y me 

dirigí a él. El escuchaba a uno por uno, hasta que llegó mi turno y muy 

amablemente me preguntó que se me ofrecía y yo le expuse mi caso, le dije que 

necesitaba una cambio de zona y que el médico me había diagnosticado urticaria 

por estrés y en donde laboraba no había clínicas por lo que ponía en riesgo mi 

salud, además de que tenía problemas con algunos maestros en mi zona porque 

yo no quería andar en los movimientos magisteriales, a lo que él me respondió no 

se preocupe maestra, la apoyaremos. 

Regresé y hablé con mi supervisor diciéndole que yo regresaría a la escuela y que 

si no me dejaban trabajar, los padres me apoyarían en otro espacio, poco a poco 

se fue controlando lo de los movimientos y los profesores regresaron a sus aulas. 

Todo se había calmado, ya no había tanta carga académica, mis hijos ya no 

estaban conmigo y aunque los extrañaba muchísimo, ya tenía más tiempo para 

hacer mis trabajos, incluso por las tardes citaba a mis alumnos para regularizarlos, 

buscaba estrategias para fomentar la lectura y escritura, como leer cuentos en la 

bocina a la hora de recreo o llevar un diario de clases. Los niños me tomaron gran 

cariño, incluso había una niña llamada Petra que me decía que me quería como a 

su mamá y otra que se llamaba Yuri que era muy lista  e inteligente y a pesar de ir 

en tercero se apuraba y aprendía cosas de cuarto grado. 

Continúe con el ritmo de trabajo que se me exigía, de igual manera mi escuela 

participaba en todos los eventos que la zona convocaba y mi alumna Yuri, ganó el 

primer lugar en lectura, así como la escuela también participaba en muestras de 

escoltas y recuerdo que en esa ocasión me dejaron en la mesa de honor por ser 

directora, cuando de repente sonó mi celular, era raro porque mi familia no me 

llamaba en toda la semana pues sabían que en donde trabajaba no había señal, 

pero ese día, un 24 de Febrero de 2014 sonó y al ver el número era con lada de 

Xalapa por lo cual contesté de inmediato y me dijeron, maestra Verónica, le 

llamamos para avisarle que ya está su cambio de zona y que esté al pendiente 
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con su documentación que piden ya que en cuanto llegue su cambio usted debe 

de entregar todo y traer su liberación para que le entreguemos su orden. 

Fue hasta el 24 de marzo que llegó el recurso y me fui a Xalapa el día 25, mi 

orden (anexo 7 ) ya me esperaba, así que por fin llegué a Juan Díaz Covarrubias, 

mi lugar de origen, el día 26 de marzo del 2014, me presenté a la supervisión y 

una Asesora Técnica Pedagógica, fue la encargada de llevarme a mi nueva 

escuela en donde ya me esperaban, era una escuela completa  de nombre 

“BENITO JUAREZ GARCIA” con clave: 30DPR3112P, en donde me asignaron 

cuarto grado, quizás por ser una escuela de organización completa mediante la 

búsqueda de una problemática pude identificar que en la escuela existían 

problemas de bullyng, ya que un grupo de niñas y niños no querían juntarse con 

las niñas más morenas o de escasos recursos, emplee dinámicas para que se 

integraran todos y les di pláticas sobre valores, la convivencia mejoró y los niños 

trabajaban en equipo. 

Terminó el ciclo escolar y a su vez llegó un cambio interno más. Llegaron varios 

compañeros y se hicieron las cadenas, pero como ya tenía un poco de 

antigüedad, no me dejaron tan lejos, me mandaron a una localidad llamada 

Monterrey, perteneciente al municipio de San Andrés Tuxtla, pero a su vez dentro 

de la zona 155 de Juan Díaz Covarrubias. 

 Esta escuela era unitaria, pues tan solo habían 14 alumnos, por lo cual llegué 

como directora comisionada y maestra frente a grupo unitaria, una vez más a 

trabajar con la documentación de inicio de ciclo, pero como yo había sido 

directora, ya no me costaba tanto trabajo, el problema ahora era poder realizar mis 

planeaciones para un solo grupo con seis grados diferentes. Es muy difícil trabajar 

en una escuela unitaria y más cuando es la primera vez, pues no sabes cómo 

organizar los aprendizajes, no hay planeaciones ni sabes cómo dirigirte a cada 

alumno para que logre consolidar sus aprendizajes.  

CAPÍTULO II 
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   IDENTIFICACIÓN DE LA EXPERIENCIA EDUCATIVA 

 

2.1   Planteamiento de la experiencia 

 

En este apartado retomaré mi práctica docente en relación con la autonomía de 

gestión y el aprovechamiento de recursos con el programa escuelas de calidad, 

misma que se da en la Escuela Primara Federal, "Benito Juárez García" con clave 

30DPR3738R, Ubicada en la localidad de Coyolito, municipio de Hueyapan de 

Ocampo, Ver. Perteneciente a la zona escolar 155, sector 18 de Juan Díaz 

Covarrubias, Ver. 

Para iniciar he de mencionar que la Escuela, se encuentra ubicada en un contexto 

rural, ya que es una localidad pequeña de tan solo 426 habitantes, en donde la 

mayor parte de la población es de adultos, pues es una localidad que se fundó 

hace apenas 40 años, por lo cual cuenta con pocos servicios pues sus calles aún 

son de terracería, y los terrenos se encuentran divididos en parcelas. 

Entre los pocos servicios que ahí se observan, se encuentra la casa de salud, 

servicio de agua, electricidad, un preescolar y por supuesto la escuela primaria, 

que después de ser bidocente hace cuatro años, pasa a ser unitaria, debido a la 

poca matrícula existente, por lo cual me asignaron como maestra unitaria y 

directora comisionada.  

Las fuentes de empleo son pocas, la gente de esta localidad se dedica a la 

siembra de maíz, caña, por lo cual los padres de generaciones más jóvenes salen 

a buscar otras fuentes de empleo y emigran a otros lugares dejando a las mujeres 

en casa dedicadas a las labores del hogar y a atender a los padres, abuelos o 

suegros de las mismas. A consecuencia de esto la población se mantiene estable, 

no se observa ningún crecimiento en la población. 

Mi experiencia nace a partir de la observación de las deficiencias en cuanto a 

infraestructura escolar, además del apoyo al mejoramiento contextual y esto  

consistió en la recuperación del programa de escuelas de excelencia gracias a la 

autogestión directiva para lograr mejorar las condiciones de la escuela. 
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2.2   Motivos de la elección 

 

 Decidí tomarla en cuenta pues ha sido de mucha importancia dentro de mi 

experiencia laboral, ya que a esa escuela había llegado el programa de escuelas 

de excelencia, (ahora conocido como programa de la reforma) pero la directora 

que se encontraba en ese momento, pidió cambio de zona cuando el programa 

había salido a su nombre, acto seguido se hicieron las cadenas correspondientes  

y la maestra que llegó a esa escuela en sustitución, al enterarse que dicho 

programa había llegado y que esto traería consigo más responsabilidades por el 

hecho de ser una escuela unitaria y con problemas con los padres de familia 

debido a cambios consecutivos de maestros, decidió renunciar  a su movimiento, 

por lo cual   el programa quedó detenido y puesto a consideración de otra zona 

para su utilización a causa de incumplimiento de requisitos. 

 Por lo mencionado anteriormente y en virtud de que  soy maestra originaria de la 

zona y nunca he tenido problemas con los padres de familia, por el contrario 

siempre he recibido  buenos comentarios por parte de ellos, mi supervisor en ese 

momento, Profesor, Juvenal Sánchez Hernández y mi secretario general profesor 

José Luis Quijano Góngora, fueron a pedirme apoyo para que llegara a la escuela. 

Aún recuerdo que me costó trabajo aceptar, pues en mi escuela no tenía ni un 

problema con los padres y ya me encontraba trabajando con un buen equipo de 

compañeros, sin embargo acepté por apoyar a la zona. 

Solo me dieron un día para despedirme de mi escuela anterior y recibir al maestro 

que llegaría por mí, al día siguiente mi secretario general me llevó a presentar a la 

nueva escuela con mi orden de adscripción provisional. (Anexo 8) 

Cuando la vi por primera vez, pude observar que efectivamente los padres de 

familia estaban muy a la defensiva y amenazaron al secretario general, diciendo 

que si le seguían cambiando de maestros a cada rato sacarían a sus niños de la 

Escuela.  
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Fue cuando el Secretario les habló muy bien de mí y les dijo que yo era una 

maestra que llegaba para apoyar a la escuela en todos los ámbitos, la charla sirvió 

para que los padres de familia depositaran su confianza en mí. 

2.3   Responsabilidad y compromiso 

 

Como todo maestro con ganas de trabajar y dar lo mejor de sí, empecé por hacer 

un diagnóstico del entorno educativo y durante la primera semana vi lo complicado 

que era trabajar en una escuela unitaria, atender los seis grados, trabajar los 

contenidos adecuándolos de acuerdo al contexto, utilizar la transversalidad, la 

carga académica, falta de materiales educativos y pésima infraestructura en 

general (anexo 9)., así que decidí   tomar mi responsabilidad y compromiso para  

mejorar las condiciones de trabajo dentro de la misma. 

2.4   Proceso de involucramiento de la experiencia 

 

Mi proceso de involucramiento fue autónomo, ya que al ser maestra unitaria y 

directora comisionada, tenía que buscar la manera de solucionar los problemas 

que se presentaban por dentro de la escuela, así que visité a mi supervisión y a mi 

ATP para informarme del programa, sin recibir información relevante, solo que ya 

habían cancelado la tarjeta y los recursos asignados. 

Pasaron los meses y no se tenía respuesta alguna sobre el programa, así que 

decidí investigar por mi cuenta, me metí al programa en línea y conseguí el 

teléfono de la persona encargada de atender a las escuelas de mi sector desde la 

SEV, misma que se portó muy amable y me dijo que para aclararme la situación 

fuera a las oficinas de la SEV en Xalapa. 

Pedí apoyo en la supervisión para ir directamente a Xalapa desde Juan Díaz 

Covarrubias, pero me contestaron que no había recursos, pero que les pidiera a 

mis padres de familia y que si me apoyaban fuera a ver. 

Obviamente los padres de familia no tenían recursos pues van al día como ellos 

dicen, así que me comunicaba únicamente por teléfono, la maestra Febe siempre 

atendía a mis llamados y mis correos.  
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Llegadas las vacaciones me dijo que ellos todavía se encontraban laborando y 

que fuera para explicarme la situación directamente. 

Así que con mis propios recursos me trasladé a la Cd. de Xalapa a las oficinas de 

la SEV y allí me explicó que cuando las escuelas no cumplían con la 

documentación o no recogían las tarjetas a tiempo las maestras encargadas, el 

programa se perdía y se le proporcionaba  a otra escuela y que en el caso de mi 

escuela la tarjeta ya había sido enviada a México y que se estaba tomando en 

cuenta a otra escuela pero que si la escuela no aceptaba el programa trataría de 

que se reintegrara a la mía,  pero que tenía que llevar la documentación 

correspondiente y mis datos; junté la documentación que solicitaban y  la entregué 

al día siguiente, cuando llevé los papeles marcaron a las oficinas de México y 

mencionaron que ya tenían la documentación de la escuela y que solicitaban 

cambio de titular de tarjeta, por lo cual en México respondieron que se encargarían 

del cambio  y que en cuanto saliera se me avisaría. Porque tenían que checar la 

documentación y hacer el cambio de tarjeta, pero que como en quince días se 

realizaría el cambio. 

 

Pasaron los quince días y no llamaron, así que insistí marcando y me decían que 

en una semana más, pasó la semana y nada, así que continúe marcando, hasta 

que al mes recibí noticias y me dijeron  que  ya estaba la tarjeta pero tenía que ir a 

buscarla a Xalapa, así que nuevamente me trasladé una vez más, pero en esta 

ocasión los padres de familia viendo que recibiría un recurso para la escuela  me 

apoyaron con los gastos de mi pasaje. 

Llegué toda emocionada porque había recuperado el programa y ya regresaría 

con la tarjeta, pero ¡oh! mi sorpresa, que al revisarla, venía con el nombre de la 

otra escuela, pues había una confusión y la tarjeta había salido a mi nombre pero 

con datos de la nueva escuela. (Anexo 10)  fue tal mi desilusión pues ya no sabía 

si se me asignaría a mí o a la nueva escuela,  así que regresé desilusionada y me 

dijeron que estuviera al pendiente. 
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Pasaron tres días y me volvieron a marcar diciéndome que el recurso había sido 

asignado para mi escuela pues la otra escuela no había entregado la 

documentación a tiempo y que tenía que ir de nuevo a Xalapa a recogerla pero 

ahora a las oficinas de la reforma educativa en Xalapa. 

Una vez más fui a pedir apoyo a la supervisión  y a los padres de familia, sin 

obtener nada, así que nuevamente con mis recursos me volví a trasladar a 

Xalapa,  a recoger la tarjeta con los datos correctos (anexo 11) a las oficinas 

correspondientes y luego a la SEV, ya que no sabía  con exactitud como tenía que 

hacer uso de los recursos, pues siempre que preguntaba en mi supervisión me 

decían que tampoco sabían pues era la primera vez que llegaba el recurso. 

2.5   Narración contextualizada 

 

Fue un año muy difícil y lleno de estrés, ya que no recibí asesoramiento sobre el 

uso de los recursos y me encontraba fuera de tiempo ya que mientras las otras 

escuelas habían tenido un año para planear y  utilizar sus componentes, yo solo 

tenía un mes, pues el recurso me lo liberaron el 19 de  agosto  (anexo 12) y tenía 

que usarlo hasta el 19 de septiembre de 2014  así que nuevamente me informé 

por medio del programa en línea sobre la utilización del recurso y por medio del 

CRAM. 

Llegó el momento de hacer uso del recurso. Para otras escuelas se habían 

asignado dos componentes; una vez concluido uno se liberaba el otro, pero en mi 

caso por ser extemporánea, me asignaron los dos al mismo tiempo y me hicieron 

que utilizara los recursos en menos de un mes. 

Aquí empezó mi experiencia para el aprovechamiento del recurso 

Así que me valí del apoyo del consejo escolar  de participación social que se 

conformó dentro de la escuela (anexo 13), para elaborar mi acta de planeación 

(anexo 14), la cual en el componente uno, se utilizaría para atender las carencias 

físicas de la escuela. En este componente, tuve que contratar una constructora, 
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pues todos los gastos tenían que ser facturados con el RFC de la SEV para su 

comprobación y esto solo se hacía con personal autorizado. 

Fue aquí cuando intervino mi supervisor para recomendarme una constructora y 

poder llevar a cabo los proyectos planeados. 

Otro problema al que me enfrente fue para activar la tarjeta y hacer los retiros 

correspondientes, pues se tenía que retirar el dinero por cheques, transferencias o 

disposición de efectivo diario, así como compras con tarjeta de acuerdo a los 

tiempos y las formas de pago autorizadas (anexo 15).  

A continuación hablaré más detalladamente sobre lo que fue el programa de la 

reforma educativa, el cual tenía como objetivo principal: Contribuir a la disminución 

del rezago en las condiciones físicas de las escuelas públicas de educación básica 

y al fortalecimiento de la autonomía de gestión para mejorar la prestación del 

servicio educativo con calidad y equidad. Nuño (2015) 

El trabajo realizado abarcó tres grandes procesos del desarrollo del Programa en 

la escuela: la planeación, ejecución y rendición de cuentas, como mencione 

anteriormente, estas etapas se desarrollaron con la participación del Consejo 

Escolar de Participación Social (CEPS), para dar cumplimiento a cada etapa del 

programa y registrando las acciones realizadas y los gastos ejercidos.  

Los cuales fueron comprobables a través de notas, facturas, entre otras 

evidencias de pago de servicios y materiales, así como las fotografías de inicio, 

desarrollo y conclusión de las acciones financiadas con los recursos. 

El Programa asignó recursos de manera directa a la comunidad escolar a través 

de una tarjeta bancaria a mi nombre, para atender los siguientes Componentes:  

El Componente 1. Destinado a todo lo relacionado con las acciones de mejora de 

la infraestructura física básica de los espacios educativos, atendiendo de manera 

prioritaria las aulas y su mobiliario, los sanitarios y la disponibilidad de agua 

potable.  
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Pero en el caso de mi escuela, como los sanitarios estaban en buenas 

condiciones y ya se disponía con agua potable, las acciones en cuanto a este 

componente 1 estuvieron enfocadas a la mejora de infraestructura física, la cual 

sirvió para rehabilitar las aulas de la siguiente manera; se construyó una cancha, 

ya que la que estaba se encontraba en muy mal estado, por lo cual se demolió la 

anterior y se construyó una con las medidas que se requieren para el recorrido de 

la escolta, puesto que en ocasiones se participaba en estos eventos, pero no se 

tomaban en cuenta los espacios solicitados. Para el ejercer esta acción, se 

utilizaron $100,000.00.  La siguiente acción consistió en mejorar dos de las aulas 

existentes, para lo que en el aula 1, se impermeabilizó, se mejoraron las 

condiciones de las paredes, aplicando material más resistente, se cambió la 

cancelería, puertas, protecciones, el piso rustico por loseta, se instalaron 2 

ventiladores y  plafón. En el aula 2, se cambió de igual manera el piso, cancelería, 

protecciones y láminas, haciendo un monto total de $250,000.00 y cerrando el 

monto establecido en este rubro. 

Las acciones para el uso del componente 2, se enfocaron para atender tres de las 

cuatro prioridades principales que fueron: Normalidad mínima de operación 

escolar, en  este rubro se compraron una computadora de escritorio, una laptop, 

una impresora, un archivero, 8 tabletas electrónicas y tres climas, utilizando 

64,000.00.  La siguiente prioridad, fue utilizada para atender el desarrollo de 

competencias de lectura, escritura y matemáticas, en el cual se utilizaron 

$7,000.00 para materiales educativos didácticos como juegos interactivos, 

software educativos,  loterías numéricas, tarjetas fraccionarias, etc., También se 

compraron libros y cuentos para fomentar la lectura y finalmente para atender la 

convivencia pacífica dentro de la escuela se utilizaron  $5,834.37, para fomentar 

actividades artísticas, deportivas, recreativas y de convivencia escolar, por lo cual 

se compraron pelotas de futbol, basquetbol, volibol, redes y canastas y por último 

se adaptaron rampas para contribuir con las adaptaciones físicas. Haciendo un 

total de presupuesto asignado durante ese ciclo escolar 2014-2015. (ANEXO 16) 
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El Componente 2. Considera las acciones para desarrollar y fortalecer la 

Autonomía de Gestión de la escuela, es decir, mejorar las condiciones de la 

comunidad escolar para apoyar la implementación de la Ruta de Mejora. 

Todo esto fue muy apresurado pues solo disponía de un mes, así que junto con mi 

comité de CEPS, identificamos las necesidades primordiales  e iniciamos con los 

trabajos correspondientes a los dos componentes: componente uno, para atender 

las carencias físicas de la escuela (anexo 17) y componente dos, para el 

desarrollo y fortalecimiento de la autonomía de gestión (anexo 18) y atender las 

cuatro prioridades del sistema básico de mejora educativa en la  escuela primaria 

Benito Juárez García, con clave 30DPR3738R, zona escolar 155, sector 18. 

Perteneciente a la localidad de Coyolito, municipio de Hueyapan de Ocampo, ver., 

e implementar la ruta de mejora 

Lo mencionado se realizó con el afán de beneficiar a toda la comunidad 

involucrada, tanto padres de familia, ya que con el abastecimiento de material 

didáctico y papelería adquirida, se reducirían los gastos que contemplaban para la 

educación de sus hijos ya que a pesar de ser sólo 21 niños en total, matriculados 

de la siguiente manera;  

Grado Total de alumnos 

1° 6 

2° 3 

3° 4 

4° 3 

5° 2 

6° 3 

 

Gracias al programa, la escuela se transformó no sólo físicamente, sino que 

también se obtuvieron mejoras en cuanto a calidad educativa ya que durante ese 

ciclo la alumna Mariana Sánchez Santiago obtuvo, el primer lugar a nivel zona 

superando a las escuelas de organización completa, debido a que se contaba con 



24 
 

los materiales adecuados y se procuraba crear ambientes de aprendizaje para la 

obtención y aprovechamiento del mismo. (Anexo 19) 

De igual manera se participaba en todos los eventos programados por la zona 

como concursos de escolta, atletismo, himno nacional, concursos de poesía entre 

otros. De los cuales se obtuvieron reconocimientos (anexo 20) y notas laudatorias 

(anexo 21) gracias a la disponibilidad de los padres, alumnos y  mi positiva labor 

como directora comisionada de la escuela.  

2.6   Análisis y explicitación de los referentes teóricos metodológicos 

 

El Modelo de Gestión Educativa Estratégica es una propuesta de la Dirección 

General de Desarrollo de la Gestión e Innovación Educativa de la Subsecretaría 

de Educación Básica, como parte de la política educativa para la transformación 

de la gestión escolar y la mejora del logro educativo. Este proyecto ha sido 

desarrollado e impulsado desde el año 2001 por el Programa Escuelas de Calidad. 

Transformar la gestión de la escuela para mejorar la calidad de la educación 

básica tiene varios significados e implicaciones; se trata de un proceso de cambio 

a largo plazo, que tiene como núcleo el conjunto de prácticas de los actores 

escolares —directivos, docentes, alumnos, padres de familia, supervisores, 

asesores y personal de apoyo—, y conlleva a crear y consolidar distintas formas 

de hacer, que permitan mejorar la eficacia, la eficiencia, la equidad, la pertinencia 

y la relevancia de la acción educativa. 

El propósito del Programa Escuelas de Calidad (PEC) se ha centrado en contribuir 

al mejoramiento de los resultados educativos, a partir de la transformación de las 

formas de gestión de las escuelas, promoviendo la implementación de un modelo 

de gestión educativa estratégica basado en la capacidad para la toma de 

decisiones de manera corresponsable, en un liderazgo compartido que impulse el 

trabajo colaborativo, en una participación social responsable, con prácticas 

innovadoras que atiendan a la diversidad de los alumnos y a la evaluación para la 

mejora continua, a través de un enfoque estratégico. 
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En esta búsqueda por mejorar la calidad del servicio educativo y la gestión 

escolar, a partir del ciclo escolar 2002-2003 se dieron a conocer las Reglas de 

Operación del Programa y los estándares de gestión escolar, con el fin de orientar 

los desempeños deseables en una escuela de calidad. Por su parte, la evaluación 

cualitativa aportó una serie de indicadores que permitieron dar seguimiento a los 

estándares con base en las percepciones de los miembros de la comunidad 

escolar (Loera, 2005). Desde el 2003, el PEC impulsa un modelo que se sustenta 

en los fundamentos de la gestión educativa estratégica, se explica mediante tres 

conceptos claves: reflexión, decisión y liderazgo, de acuerdo con el IIPE-UNESCO 

(2003), y su finalidad es integrar una nueva forma de entender y conducir la 

organización escolar. También toma referencias del movimiento de reforma 

educativa denominado “Gestión centrada en la escuela” (Murnane, 2006), modelo 

popular en todo el mundo desde los años 90 y que parte de algunos supuestos 

como los siguientes: facultar a las comunidades escolares en la toma de 

decisiones redundará en el planeamiento de la mejora escolar; la asignación de 

facultades favorecerá la rendición de cuentas; y el empoderamiento de las 

escuelas generará un modelo de planeación participativa en el que los maestros, 

directores y padres de familia asumirán mayores responsabilidades respecto de 

las actividades educativas en beneficio del aprendizaje de los alumnos. 

Bracho (2010) señala: El Programa Escuelas de Calidad es uno de los elementos 

de la política nacional orientada a la reforma de la gestión educativa; desde su 

creación en 2001 se impuso como reto lograr una amplia reforma educativa 

basada en el reconocimiento de la singularidad de cada comunidad escolar y en la 

escuela como centro de atención del sistema educativo en su conjunto. El 

producto esperado del PEC es una Escuela de Calidad.  El propósito del PEC es 

avanzar en la construcción de nuevos modelos de gestión escolar, práctica 

docente y participación social que permitan transformar la cultura organizacional y 

el funcionamiento de las escuelas públicas que voluntariamente se incorporen al 

programa. 

¿Qué es una escuela de calidad? 



26 
 

Almaguer (2000), resalta que esta preocupación es una constante en los 

programas gubernamentales y en la reflexión de los estudiosos del tema; enfatiza 

que mientras ese debate no se inserte en una cultura nacional por la calidad, los 

resultados seguirán siendo magros, con la dificultad agregada de una deficiente 

evaluación objetiva, dada la exagerada carga política sobre el proceso educativo. 

Carlos Muñoz Izquierdo hace un recuento de la calidad educativa mexicana, 

donde identifica como constante la cantidad sobre la calidad. Dice: “importa 

atender, como sea, a un torrente de nuevos educandos en una mera expansión 

lineal del sistema educativo”. (Muñoz: 1983). Se privilegia, de este modo, la 

cobertura sobre la eficiencia de los servicios que se ofrecen. 

Ornelas (1997) comenta que ya Silva Herzog afirmaba que lo que se había 

ganado en extensión se había perdido en intensidad y que por su parte Jaime 

Torres Bodet coincidía en que no había una mejoría notable en los resultados 

educativos, aunque sí en su expansión. Como resultado de esa mayor cobertura 

se reconoce el aumento en la matrícula, descenso en analfabetismo e incremento 

en la escolaridad promedio de la población, pero a costa de un deterioro cualitativo 

de la educación, siendo el rendimiento escolar y la eficiencia terminal los criterios 

más comunes para medir la calidad. 

Apunta Ornelas (1997) que en investigaciones realizados por Guevara Niebla y 

Sylvia Schmelkes se parte de la premisa de que el mero incremento en la 

eficiencia terminal no representa mejoras en la calidad de la educación. En otras 

palabras, los estudiantes acreditan el año, pero no los conocimientos. Plantean 

que la escuela se moviliza hacia la calidad mediante la corresponsabilidad de 

directores y maestros cuando éstos tienen metas y una visión compartidas y 

cuando participan en el análisis de resultados. 

Con estos antecedentes se puede constatar cómo la calidad educativa se define a 

partir de múltiples variables, donde el contexto es un asunto relevante. En un 

intento por entender más claramente este concepto se parte del análisis de 

algunas apreciaciones al respecto: Schmelkes (1995) plantea que la calidad 

educativa debe entenderse como la capacidad de proporcionar a los alumnos el 
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dominio de los códigos culturales básicos, las capacidades para la participación 

democrática, el desarrollo de la capacidad para resolver problemas y seguir 

aprendiendo, y el desarrollo de valores y actitudes acordes con una sociedad que 

prevea una mejor calidad de vida para sus habitantes. Esta conceptualización 

sitúa como centro de la calidad educativa al aprendizaje de los alumnos y la 

formación de ciudadanos ante el desarrollo de la sociedad. Para Latapí (1996) la 

calidad es la concurrencia de los cuatro criterios que debieran normar el desarrollo 

educativo: eficacia, eficiencia, relevancia y equidad, como paradigma de 

macroplaneación. En el plano micro, la calidad arranca en la interacción personal 

maestro-alumno, en la actitud de éste ante el aprendizaje. Al respecto, se 

consideran la gestión escolar y la gestión pedagógica como elementos 

interrelacionados. 

Experiencias en gestión escolar. 

 En las últimas décadas se recuperan experiencias en gestión que a lo largo del 

tiempo han evolucionado y transformado la gestión educativa; estas experiencias 

presentan características similares de acuerdo con su tiempo y con su contexto, lo 

que permite agruparlas en modelos generales, como lo apunta Casassus (2000): 

36 Programa Escuelas de Calidad En la gestión se puede identificar una 

secuencia de marcos conceptuales, técnicos e instrumentales que han ido 

orientando el cambio institucional.  

Estos modelos son: el normativo, el prospectivo, el estratégico, el estratégico 

situacional, calidad total, reingeniería y comunicacional. Cada uno de ellos 

constituye una forma de respuesta a limitaciones que presenta el modelo anterior 

o a situaciones restrictivas del entorno de los modelos anteriores. Cada nuevo 

marco conceptual no invalida el anterior, pero sí representa un avance con 

respecto a él, generando una acumulación teórica e instrumental (p. 7). 

 Modelo Normativo: La visión normativa se constituyó, entre los años 50 y 60 como 

un esfuerzo por introducir la racionalidad para alcanzar el futuro desde las 

acciones del presente; se caracteriza por utilizar técnicas de proyección y 

programación de tendencias a mediano plazo, por lo que en el ámbito educativo 
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se orienta a los resultados cuantitativos del sistema, desde ampliar la cobertura a 

través de destinar más recursos económicos; su premisa fue planear, para 

alcanzar el futuro proyectado; evidentemente, la cultura normativa y vertical y la 

ausencia de la participación de la comunidad fueron elementos característicos 

para este modelo.  

Modelo Prospectivo: Para la década de los 70 se desarrolla una visión que se 

fundamenta en la construcción de escenarios para llegar al futuro, de esta manera, 

el futuro es previsible y múltiple y, por ende incierto, en contradicción con el 

modelo normativo que plantea un futuro único y cierto; ante esta situación, se 

desarrolla una planificación con visión prospectiva que genera reformas profundas 

y masivas. Al mismo tiempo, se emplean estrategias como la micro planeación, los 

mapas escolares y el desarrollo de las proyecciones de recursos; siguió siendo un 

estilo cuantitativo; considerar escenarios implica el inicio de estudios comparativos 

y de programas regionales; mantiene la perspectiva racionalista; el manejo 

financiero sigue siendo el elemento predominante, incluso para las decisiones 

sobre opciones y proyectos de gestión de normas que permitan relacionar la 

organización con el entorno. 

 Modelo Estratégico: En los años 80 surge la noción de estrategia, la cual posee 

tanto un carácter normativo (normas) como instrumental (los medios para alcanzar 

lo que se desea). Este modelo consiste en la capacidad 37 Modelo de Gestión 

Educativa Estratégica de optimizar y articular los recursos que posee una 

organización (humanos, técnicos, materiales y financieros); adopta una forma de 

hacer visible una organización a través de una identidad institucional (análisis de 

tipo foda: misión, visión, fortalezas, debilidades, oportunidades y amenazas), lo 

que permitió que las organizaciones pudieran adquirir presencia y permanencia en 

un contexto cambiante; y se reconocen las identidades organizacionales, pero su 

visión de la acción humana se sitúa en una perspectiva competitiva.  

Modelo Estratégico Situacional: A finales de los 80 y principios de los 90 se 

empieza a considerar este enfoque en la práctica de la planificación y de la gestión 

educativa; este modelo reconoce el antagonismo de los intereses de los actores 
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en la sociedad y el tema de la viabilidad política, técnica, económica, organizativa 

e institucional; considera el análisis y el abordaje de los problemas que se 

presenten en el trayecto, para lograr el objetivo o el futuro deseado; la realidad 

adquiere el carácter de situación en relación con el individuo y con la acción de 

éste; por eso, una realidad plantea diversas viabilidades, generando la búsqueda 

de acuerdos y el tratar de lograr consensos sociales como criterio principal de 

gestión de los sistemas educativos.  

Este proceso conduce a redefinir la unidad de gestión educativa; el objeto de la 

gestión deja de ser el sistema en su conjunto; se divide en unidades más 

pequeñas que se caracterizan por tener la competencia de determinar objetivos 

propios, y a los cuales se pueden asignar recursos. La descentralización educativa 

generó consecuencias importantes para la gestión.  

Modelo de Calidad Total: En los años 90 la planificación, control y la mejora 

continua, con el enfoque estratégico, dan la pauta para la visión de la calidad al 

interior de la organización. Las características de este modelo son: la identificación 

de los usuarios y de sus necesidades, el diseño de normas y de estándares de 

calidad; el diseño de procesos que conduzcan hacia la calidad, a la mejora 

continua, a la reducción de los márgenes de error y el establecimiento de los 

compromisos de calidad. Ante la necesidad de hacer evidente el resultado del 

proceso educativo, este modelo generaliza el desarrollo de sistemas de medición y 

evaluación de la calidad de la educación; analiza y examina los procesos y a los 

que intervienen para orientar las políticas educativas, y se concentra en los 

resultados.  

Modelo Comunicacional: Supone el manejo de destrezas comunicacionales en el 

entendido que son procesos de comunicación que facilitan o impiden que ocurran 

las acciones deseadas; el gestor es considerado como un coordinador de 

acciones que resultan de las conversaciones para la acción; la gestión es 

concebida como el desarrollo de compromisos de acción obtenidos de 

conversaciones para la acción; y éstas se obtienen por medio de la capacidad de 

formular peticiones y obtener promesas.  
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Finalmente, Casassus (2000) apunta que la secuencia de los siete modelos 

muestra una trayectoria evolutiva: con el modelo normativo se parte de una 

situación abstracta y determinista, para luego pasar por distintas etapas de 

concreción y flexibilización, en esta evolución se tiene en primer lugar al sistema 

en su conjunto, para luego dar lugar a la organización en sus distintos niveles 

administrativos, para finalmente terminar con las personas que constituyen la 

organización, todo ello enmarcado en una serie de situaciones flexibles, 

cambiantes e indeterminadas, que constituyen contextos de desequilibrio, frente a 

las cuales es necesario hacer ajustes constantes mediante la innovación, para 

mejorar la gestión educativa; en este sentido, emergen con fuerza las 

competencias de análisis contextuales que le son propias a las perspectivas 

estratégica, de calidad total y de reingeniería.  

La gestión se caracteriza por una visión amplia de las posibilidades reales de una 

organización para resolver alguna situación o para alcanzar un fin determinado. Se 

define como el conjunto de acciones integradas para el logro de un objetivo a 

cierto plazo; es la acción principal de la administración y eslabón intermedio entre 

la planificación y los objetivos concretos que se pretenden alcanzar. 

Me he basado en las metodológicos y conceptos básicos mencionados ya que son 

los referentes que me han orientado a la gestión escolar, sobre todo considero de 

mucha importancia lo que menciona Latapí, diciendo que la “calidad es la 

concurrencia de los cuatro criterios que debieran normar el desarrollo educativo: 

eficacia, eficiencia, relevancia y equidad”. Para lograrlos se plantea que la calidad 

educativa debe entenderse como la capacidad de proporcionar a los alumnos el 

dominio de los códigos culturales básicos, las capacidades para la participación 

democrática, el desarrollo de la capacidad para resolver problemas y seguir 

aprendiendo, y el desarrollo de valores y actitudes acordes con una sociedad que 

prevea una mejor calidad de vida para sus habitantes.  

Estas conceptualizaciones, sitúan como centro de la calidad educativa al 

aprendizaje de los alumnos y la formación de ciudadanos ante el desarrollo de la 

sociedad. al mejoramiento de los resultados educativos, a partir de la 
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transformación de las formas de gestión de las escuelas, promoviendo la 

implementación de un modelo de gestión educativa estratégica basado en la 

capacidad para la toma de decisiones de manera corresponsable, en un liderazgo 

compartido que impulse el trabajo colaborativo, en una participación social 

responsable, con prácticas innovadoras que atiendan a la diversidad de los 

alumnos y a la evaluación para la mejora continua, a través de un enfoque 

estratégico. 

 

 

2.7   Recomendaciones 

 

Espero que el desarrollo de mi experiencia, se pueda transmitir a las personas que 

lo leen, ya que considero que con mi experiencia y la capacidad de autonomía que 

he logrado adquirir se ha contribuido de manera global en la mejora de los 

aprendizajes y condiciones educativas, dotando a mi escuela de una mejor 

infraestructura, material didáctico, implementación de tecnología, etc.  

Centrándome en la planeación con los agentes involucrados, para atender las 

prioridades básicas de acuerdo a la ruta de mejora escolar, PERO SOBRE TODO  

suplicando que los maestros que pasen por situaciones similares, no se queden 

en su zona de confort, sino que construyan un legado en donde no solo los 

alumnos se benefician sino la comunidad en general, ya que con el 

aprovechamiento de los programas de este tipo, se logran mejoras dentro de la 

escuela contribuyendo a las prioridades educativas que son; normalidad mínima 

de operación escolar, mejora de las competencias, disminución del rezago escolar 

y desarrollo de una buena convivencia, que  centran en la consolidación de una 

escuela de calidad, siguiendo las siguientes recomendaciones. 

Comprometerse con la educación para el mejoramiento de la calidad educativa, 

así como asumir los cargos y enfrentarlos autónomamente de ser necesario.  
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Disponer de capacidades didácticas y poseer cualidades humanas, valores y 

convicciones para el ejercicio de sus funciones. 

Potenciar las relaciones del profesorado con el entorno social de los centros 

educativos, así como la interacción con las familias a fin de favorecer la mejora de 

los resultados escolares y la formación integral de los alumnos. 

Fomentar el interés y la motivación del alumnado por la escuela y la formación, de 

manera que sea un elemento activo en el proceso de aprendizaje, que se sienta 

seguro, que comprenda lo que se espera de él, que amplíe sus expectativas y que 

se vea ante una tarea que despierte su interés y le permita progresar. 

Detectar tempranamente las dificultades del alumno de tal manera que se pongan 

en marcha los apoyos pertinentes, adaptados a los distintos niveles y ritmos 

personales de aprendizaje. 

 Promover una dirección escolar capaz de ejercer un liderazgo efectivo en el seno 

de la comunidad educativa. 

Fortalecer las relaciones entre familias y centros educativos, desarrollando 

compromisos recíprocos que promuevan una acción concertada en beneficio de 

los alumnos, las familias y la propia institución escolar. 

Dotar de capacidad a los centros para que, en el marco de su autonomía, puedan 

identificar y dar respuesta a sus necesidades de mejora. 

Lo mencionado en esta experiencia fue para poder expresar la autonomía de 

gestión, pero he de señalar que al haber sido la primera vez que trabajé con el 

programa, fue que me valí de esta misma para la recuperación del proyecto que 

se había perdido dentro de mi zona y que debido a mi intervención se pudo 

recuperar, sin embargo, posteriormente a la experiencia en mención, el programa 

me fue reasignado por el buen uso y aprovechamiento del mismo, el cual debido a 

mi experiencia y conocimiento sobre el mismo, pude llevar en dos ocasiones más 

de forma correcta debido a los tiempos y planeaciones que el programa rige, de 
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acuerdo al diseño y etapas de intervención (anexo 22)  así como al 

acompañamiento de mi supervisor y ATP.
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CONCLUSIÓN  
 

La Autonomía de Gestión Escolar es la potestad de las escuelas públicas de 

educación básica del sistema educativo nacional para tomar decisiones 

adecuadas a las características de los estudiantes que atienden y al contexto en 

que realizan su labor, con el fin de mejorar permanentemente la calidad, la 

equidad y la capacidad de inclusión del servicio educativo que ofrecen, para lo 

cual, en cada una de ellas, se deberá constituir y mantener operando un colectivo 

docente que, bajo el liderazgo del director, proponga y desarrolle una Ruta de 

mejora que cuente con la participación de la comunidad escolar, y en la que 

prevalezca una visión común, coordinación y colaboración efectivas entre 

directivos, docentes, alumnos, padres de familia o tutores y autoridades 

educativas. 

Una escuela pública de educación básica con autonomía de gestión escolar es 

aquélla que, con el apoyo eficaz y permanente de su autoridad educativa, logra 

establecer y mantener las condiciones que den lugar a que todos y cada uno de 

sus alumnos hagan efectivo su derecho a la educación de calidad, garantizado por 

el artículo 3o.Constitucional. 

Mencionado lo anterior y para concluir he de decir que no esperemos a que los 

demás decidan lo que debemos de hacer cuando lo que en realidad queremos es 

empezar a hacer. Y me refiero a esto porque debemos de tomar parte de nuestro 

liderazgo para poder emprender nuestros anhelos y llevarlos a cabo cuando así lo 

deseemos enfocándonos a conseguir las mejoras educativas para alcanzar la 

calidad de nuestros educandos, comprometidos siempre con nuestra labor. 
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